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1. СМИ о Таймыре 
 
1 сентября во всех школах Таймыра прозвенели первые звонки 

Во всех школах Таймыра состоялись торжественные линейки. В этом году порог школы 
переступили 447 первоклассников, из них 320 - в городе Дудинке. Всего за парты сели боле 
3000 учеников. Представители органов местного самоуправления поздравили школьников и 
главных героев сегодняшнего праздника - первоклашек - с их знаменательным днем. 

Учителей, ребят и родителей Дудинской школы №4 поздравил глава Таймыра Евгений 
Вершинин. «Мы большое внимание уделяем образованию, только на этот год мы вложили 4,5 
миллиарда рублей в данную отрасль, и будем продолжать это делать и поддерживать 
образовательные учреждения. Ваши дети в надежных руках, я могу точно это сказать, всех с 
праздником», - отметил в своем поздравлении руководитель территории.    

К словам поздравления присоединились заместитель главы Таймыра по вопросам 
образования и культуры – начальник управления образования Татьяна Друппова и директор 
Дудинской средней школы №4 Людмила Клименова. 

Затем, Евгений Владимирович посетил школьную столовую, где пообщался с малышами, 
поинтересовался у них, вкусно ли их кормят, на что поучил положительный ответ. Уже со 
старшеклассниками побывал на уроке мужества, в рамках которого прошёл показ 
документального фильма – посвященного памяти Александра Комарова, таймырского 
солдата погибшего при исполнении воинского долга в ходе специальной военной операции 
РФ на территории Украины.      

На торжественных линейках во всех школах города Дудинка с напутственными словами 
выступили заместители главы Таймыра и депутаты таймырского районного Совета. 

«Таймыр» 
 

Роснедра одобрили "Роснефти" проект первого в стране подземного хранилища нефти 
Центральная комиссия Роснедр одобрила "Роснефти" проект первого в России 

подземного хранилища нефти, сообщил "Интерфаксу" глава Государственной комиссии по 
запасам полезных ископаемых Игорь Шпуров, входящий в состав ЦКР. 

"Роснефть" свой проект представила по трем участкам на Таймыре, мы рассмотрели и 
одобрили. Но там не очень большой объем, это проект для операционного хранения нефти, 
не стратегического", - сказал он. 

Также Шпуров отметил, что другие компании пока не обращались за лицензиями на 
геологическое изучение и оценку пригодности участка недр для строительства и эксплуатации 
подземного хранилища. 

По данным Росгеолфонда, лицензии на ПХН структура "Роснефти" - "Восток Ойл" - 
получила в ноябре 2021 года. Эти лицензии охватывают Иркинский, Пайяхский и Песчаный 
участки недр на Таймыре (Красноярский край). В начале марта на Федресурсе было 
опубликовано сообщение об аннулировании этих лицензий. Вместе с тем, 7 марта Роснедра 
выдали лицензии на геолизучение и оценку пригодности этих же участков недр для 
строительства и эксплуатации подземных сооружений компаниям "Таймырнефтегаз" и "НГХ-
недра" (входят в "Роснефть"). 

Инициатива создания подземных хранилищ нефтяного резерва активно обсуждалась в 
2020 году, когда предпринятые в связи с коронавирусом ограничения привели к снижению 
спроса и падению цен на нефть. Новый виток дискуссия приобрела в марте 2022 года, на 
фоне бойкота российского сырья. Ранее эксперты Российского газового общества (РГО) 
заявляли, что оптимальный объем резерва - 10-20% от годовой добычи (около 55-100 млн 
тонн при расчете по показателю добычи нефти в 2019 году - ИФ). По их оценкам, на создание 
таких хранилищ с нуля требуется 10-12 лет, если же делать это на базе истощенных 
месторождений - можно уложиться в срок 3-5 лет. 

INTERFAX.RU 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Глава города поздравил коллектив школы искусств с началом нового учебного года 

Первого сентября в Детской школе искусств им. Б. Н. Молчанова прошел традиционный 
педагогический совет, посвященный началу нового учебного года. По доброй традиции 
участие в торжественном собрании приняли глава города Дудинки Юрий Гурин и заместитель 
главы города — председатель комитета культуры молодежной политики и спорта 
администрации города Дудинки Татьяна Жиганова. 

Руководители прослушали информацию об итогах подготовки учреждения к новому 
учебному году, озвученную директором школы искусств Надеждой Ямщиковой. Так, в летний 
период в школе проведены работы по косметическому ремонту учебных классов, обновлению 
оборудования и музыкальных инструментов, окрашены входные группы, отреставрирован 
логотип и нотный стан, размещенные на фасаде здания, проведен ремонт отопительной 
системы. Так, для проведения занятий приобретены аккордеоны, баяны, барганы, 
виолончели, цифровые пианино, обладающие высокими качественными характеристиками. 
Для комфорта юных учеников, постигающих хореографические дисциплины, в 
хореографическом зале установлены кондиционеры. 

Кроме этого, Надежда Геннадьевна поделилась, что в этом учебном году для взрослых 
и детей открывается новая дополнительная общеобразовательная общеразвивающая 
программа в области музыкального искусства по специальности «Барган». Срок обучения для 
детей — 5 лет, для взрослых — 3 года. Программа вводится впервые и направлена на 
приобщение детей коренных национальностей к музыкальному инструменту баргану как 
элементу этнокультурного наследия народов полуострова Таймыр. 

В новом учебном году к коллективу школы присоединились два новых педагога по 
изобразительному искусству и теоретическим дисциплинам в младших классах. 

«Поздравляю вас с этим радостным и очень ответственным событием! Радостным, 
потому что коридоры и аудитории вашей школы скоро вновь наполнятся счастливыми 
голосами ваших воспитанников, а ответственным поскольку работа с детьми — тяжелый и 
напряженный труд. Зная, какие вы профессионалы, какой вы сплочённый и дружный 
коллектив, я абсолютно уверен, что вы справитесь со всеми поставленными задачами так же 
успешно, как в летний период справились с подготовкой школы искусств к новому учебному 
году. Желаю вам успехов, здоровья, счастья!», — обратился Юрий Гурин к коллективу 
учреждения по случаю начала нового учебного года. 

По окончании официальной части, Юрий Викторович осмотрел помещения школы 
искусств, обновленные этим летом, и пообщался с педагогами школы. 

Полноценный учебный процесс стартует в школе искусств 11 сентября. В настоящее 
время идет процесс формирования расписания занятий. 
 
Дудинка готовится к выборам 

Уже через неделю, 8, 9 и 10 сентября дудинцы смогут проголосовать за кандидатов в 
губернаторы Красноярского края, в депутаты Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района пятого созыва и Дудинского городского Совета пятого созыва. Для 
учета волеизъявления граждан на территории города Дудинки и в дудинских поселках с 8:00 
до 20:00 будут работать 13 избирательных участков. 

Таймырская Долгано-Ненецкая территориальная избирательная комиссия № 1 
Красноярского края обращает внимание горожан, проживающих по адресам: ул. Матросова, 
1, 3, 3а, 3б, 5а, 7а; ул. Островского 11, 11а, 12; ул. Спортивная, 19, что их участок для 
голосования теперь располагается в Дудинской гимназии. 

По данным избирательной комиссии, на должность губернатора Красноярского края 
претендуют пять кандидатов, на выборы депутатов Таймырского Долгано-Ненецкого 
районного Совета по общетерриториальному округу представлены четыре партийных списка, 
по одномандатным округам зарегистрировано 37 кандидатов, в выборах в Дудинский 
городской Совет депутатов участвуют 49 кандидатов. 
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Бассейн «Нептун» возобновляет работу 
Первого сентября после перерыва на летние профилактические работы плавательный 

бассейн «Нептун» открывает свои двери для посетителей. Стоимость взрослого абонемента 
на месяц, рассчитанного на 12 посещений, составит 1370 рублей, детского — 615 рублей. 
Разовое посещение бассейна для взрослых обойдется в 275 рублей (после 20:00 — 320 
рублей), для детей — в 130 рублей. Работает бассейн ежедневно с 09:00 до 22:00 часов. 

Также в бассейне для горожан предусмотрены групповые занятия «Аква-аэробика» и 
«Степ-аэробика». Цена разового посещения занятия составит 375 рублей, месячного 
абонемента — 3660 рублей. Кроме этого, «Нептун» предлагает дудинцам услуги сауны, 
солярия, массажного кабинета и проката инвентаря для настольного тенниса. 

Узнать подробную информацию и записаться на занятия можно по телефону 5-32-80. 
Перед посещением спортивных занятий, сауны, массажной кровати рекомендуем 
предварительно проконсультироваться с врачом. 

 
Туристический теплоход при выполнении рейса Красноярск - Дудинка получил 
повреждение 

В Красноярском крае туристический теплоход получил повреждение во время рейса и 
высадил пассажиров на берег. В инциденте разбирается транспортная прокуратура. 

Всё случилось 2 сентября около 3:00. Теплоход "Максим Горький" компании "Водоходъ" 
выполнял туристический рейс Красноярск - Дудинка. Возле села Павловщина Сухобузимского 
района судно коснулось подводного препятствия и получило повреждение корпуса. Капитан 
принял решение остановиться у берега. 

Подтопления не произошло, но рейс теплоход продолжить не смог. Пассажиров 
высадили. Их доставят автобусами в Красноярск. 

Транспортная прокуратура организовала надзорные мероприятия. Выясняются причины 
и обстоятельства случившегося. 

Отметить, что стоимость круиза на данном теплоходе достигает почти 600 тысяч рублей 
(данные сайта unicruises.com). 

«Красноярский рабочий» 
 

Житель красноярской тундры погорел на «инвестициях» и лишился 11 млн рублей 
Жертвой мошенников стал коренной житель тундры — 65-летний пенсионер из Дудинки 

решил поиграть на бирже и лишился почти 11 млн рублей. 
Как рассказали в краевой прокуратуре, в интернете он увидел рекламу «Газпром 

Инвестиции», после чего заполнили анкету, получил обратную связь по «Ватсапу» — 
неизвестный мужчина рассказал дудинцу о торговле на мировом рынке в валюте. Принцип 
игры на бирже был прост: в телефон устанавливается приложение с фондовым рынком, к ним 
на счет нужно переводить любую сумму в рублях, они ее конвертируют в доллары и 
пополняют счет в приложении в валюте. Причем, консультанты будут давать рекомендации 
куда вкладывать. За короткий срок обещали доход 180 %. 

Пенсионеру помогли установить на телефон приложения «Business», «Platform», «Trast 
Wallet». «С первого вклада я заработал около 3-х долларов, меня это подстегнуло. Он мне 
начал объяснять тонкости, что чем больше я вложу, тем больше смогу приобрести валюты и 
ее приумножать. Я заинтересовался всерьез», — рассказал потерпевший. 

Мужчина переводил и переводил на продиктованный ему номер телефона и расчетный 
счет. За две недели «инвестиций» пенсионер перевел мошенникам больше 10,7 млн рублей. 

И только после того, как с пенсионера начали требовать налог в сумме 3 млн рублей, 
мужчина понял, что стал жертвой мошенников. 

newslab 
 

Житель Дудинки купил ВАЗ-2107, выпил и разбил три машины 
В Дудинке поймали пьяного водителя, который совершил массовое ДТП с несколькими 

автомобилями. 
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Ночью в дежурную часть полиции Таймыра поступило сообщение о том, что 
неизвестный водитель врезался в три автомобиля, припаркованных во дворе, и скрылся с 
места происшествия. 

В течении суток инспекторам ДПС ГИБДД удалось установить виновника ДТП. В одном 
из дворов Дудинки был обнаружен подходящий под описание очевидцев автомобиль ВАЗ-
2107 с характерными повреждениями. Вскоре появился и владелец данного авто. Северянин 
находился в состоянии алкогольного опьянения и оказал неповиновение законному 
требованию сотрудника полиции. 

Как оказалось, житель Дудинки 2002 г.р. недавно купил автомобиль и решил съездить в 
гости, где выпил, после чего при выезде со двора врезался в три припаркованных 
автомобиля. После ДТП пьяный водитель снова поехал к друзьям, где продолжил выпивать. 
Спустя некоторое время он снял госномера с машины, а сам автомобиль спрятал. 

В отношении 20-летнего северянина было составлено 7 административных материалов, 
в том числе за неповиновение законному требованию сотрудника полиции, управление 
транспортным средством без водительского удостоверения, употребление алкогольных 
напитков после ДТП, к совершению которого он причастен, оставление места ДТП. 

Горе-водителю назначили 8 суток административного ареста и общую сумма штрафов – 
более 46 тысяч рублей. Так же молодому человеку придётся возместить ущерб за 
повреждённые авто. 

newslab 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Фигуристка Щербакова пожелала школьникам быть по-спортивному дерзкими и 
азартными 

Олимпийская чемпионка по фигурному катанию Анна Щербакова пожелала школьникам 
быть по-спортивному азартными и дерзкими. Спортсменка открыла торжественную линейку, 
посвященную всемирному Дню знаний, в лицее №3 Норильска, ее комментарий ТАСС 
предоставлен пресс-службой "Норникеля". 

"Школа - великолепное время в жизни каждого человека. Совсем недавно я, как и вы 
сейчас, стояла на школьной линейке, волнуясь перед заключительным годом учебы и из-за 
сдачи ЕГЭ, но и переживания на экзаменах тоже навсегда останутся в моей памяти о 
школьных годах, которые не зря называют чудесными, - сказала Щербакова. - Школа и 
знания, которые здесь получаем, - фундамент на всю жизнь. Здесь есть время и возможности 
для того, чтобы выбрать дальнейший жизненный путь, лучше понять свои возможности. От 
всей души поздравляю вас всех с Днем знаний, пусть все ваши самые большие мечты 
обязательно исполнятся, будьте по-спортивному азартными и дерзкими и помните: 
невозможное - возможно". 

2 сентября Щербакова выйдет на лед с показательным выступлением перед первым 
домашним матчем "Норильска" во Всероссийской хоккейной лиге. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

«Жизнь распорядилась иначе»: Сергей Сокол снимает свою кандидатуру с выборов в 
Хакасии 

Депутат Госдумы Сергей Сокол снимает свою кандидатуру с выборов на пост главы 
Хакасии. Заявление опубликовано в его Telegram-канале. 

«Жизнь распорядилась иначе и внесла свои коррективы в мои личные планы. Сегодня я 
— в больнице, с осложнениями после июльской операции. Врачи предупреждали о 
последствиях. Но я не мог остановить нашу работу, подвести вас и команду», — говорится в 
обращении. 
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По словам Сергея Сокола, врачи говорят: «подняться с койки — получить еще более 
тяжелые осложнения». При этом он отмечает, что быть губернатором — ответственная 
работа, когда нужно быть постоянно в строю. 

«Я принял сложное, но честное решение — снять свою кандидатуру с выборов главы 
республики. Команда и семья поддержали. Рассчитываю на вашу поддержку и понимание. 
Сегодня я не могу с полной отдачей посвятить себя борьбе за губернаторский пост», — 
говорит Сергей Сокол. 

Депутат Госдумы сообщил, что остаётся в республике. «И обязательно сделаем Хакасию 
лучшим местом для жизни! Берегите себя и своих близких. И будьте здоровы!» — пожелал 
Сергей Сокол из больничной палаты. 

Newslab 
 

Красноярский край оказался в числе лидеров Сибири по запасам агропродукции. По 
многим культурам регион занимает первое место в округе. 

Красноярский край занимает первое место в Сибирском федеральном округе по запасам 
масличных культур, фуражной пшеницы, ячменя, ржи картофеля, моркови и свеклы. Об этом 
рассказали в региональном управлении «Центра Агроаналитики» Минсельхоза РФ. 

В частности, на конец августа 2023 в крае хранилось: масличных культур — 38,68 тыс. 
тонн; фуражной пшеницы — 353,27 тыс. тонн; ячменя — 133,91 тыс. тонн; ржи — 11,80 тыс. 
тонн; картофеля — 0,94 тыс. тонн; моркови — 0,05 тыс. тонн; столовой свеклы — 0,04 тыс. 
тонн. 

В целом, по данным ведомства, в крае сосредоточено 25,12% запасов масличных 
культур Сибирского федерального округа, 18,19% запасов зерновых и 44,21% овощей. 

Наблюдается рост региональных запасов некоторых видов сырья и продовольствия в 
сравнении с уровнем прошлого года: мясных полуфабрикатов — в 3,13 раза, говядины — на 
96,44%, макарон — на 134,85%, пшеничной муки — на 93,09%, гречневой крупы — на 12,86%, 
гречихи — на 99,92%, ячменя — на 46,39%, рапса — на 1,38%, картофеля — на 4,44%», — 
добавили в «Центре Агроаналитики». 

Позиции региона в СФО по мясным продуктам не уточняется. Однако известно, что на 
складах краевых производителей и мясопереработчиков на отчетную дату хранилось 2,44 
тыс. тонн свинины, 0,83 тыс. тонн говядины, 0,54 тыс. тонн мясных полуфабрикатов, 0,32 тыс. 
тонн мяса птицы, 67 тыс. условных банок мясных консервов. 

ДК 
 
Уровень воды в Енисее поднимут для нужд Речфлота. До 6 октября 2023 сброс воды 
планово составит до 3 тыс. кубометров в секунду. 

Со 2 сентября 2023 начнут поднимать уровень воды в р. Енисей, чтобы суда могли 
вернуться из навигации к месту зимней стоянки. 

Сегодня уровень воды в районе водомерного поста водозабора о. Отдыха не превышает 
160 см при среднесуточном сбросе 2680 куб. м/сек. 

Уровень воды поднимут до 175 см. До 6 октября 2023 на Красноярской ГЭС сброс воды 
будет составлять 2800…3000 куб. м/сек, — сообщает пресс-служба КрасКома. 

В связи с тем, что уровень воды в Енисее этой осенью поднимется всего на 15 см, 
красноярские водозаборы продолжат работать в штатном режиме», — отметил Олег 
Гончеров, гендиректор КрасКома. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Открытый урок: Путин вспомнил своих учителей и велел любить Россию 
Россия непобедима благодаря своему народу – об этом говорил Владимир Путин во 

время открытого урока "Разговор о важном", который прошел в подмосковном 
Солнечногорске. Президент в том числе поделился со школьниками воспоминаниями о своей 
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семье. Глава государства подчеркнул, что наша страна сильна своими нравственными и 
семейными ценностями, которые надо передавать из поколения в поколение. 

30 лучших школьников-медалистов и победителей олимпиад, как и положено, стоя за 
партами приветствуют Владимира Путина, который в этот день проводит для них открытый 
урок. Но 1 сентября в каждой школе – день особый. 

"Мне хотелось поздравить вас и всех школьников, всех студентов, преподавателей с 
новым учебным годом, с Днем знаний, с 1 сентября. Учебный год, он, вы знаете, – это ведь 
один из самых любимых праздников в стране. Это так же, как Новый год. Он тоже связан с 
чем-то новым, с новыми открытиями, с новыми друзьями, с новыми знаниями, с еще одним 
шагом вперед в своем развитии", – обратился президент к собравшимся. 

В одном этом уроке сразу несколько школьных дисциплин. Об истории президент 
говорит с Русланом Шарко из Санкт-Петербурга, который исследовал биографию уже шести 
поколений своих родственников. Владимир Путин вспоминает о личной истории своей семьи. 

"Мне достались письма моего деда, которого я не видел – он ушел из жизни еще до того, 
как я на свет появился. И вот мне достались его письма, которые он писал своему сыну, 
моему дяде, на фронт. Вы знаете, на что я обратил внимание? Ну, во-первых, мой дед, 
крестьянин, он жил в деревне в Тверской губернии. Во-первых, он к своему сыну обращается 
на "вы", его сын к своему отцу тоже обращается на "вы". Я вот о чем подумал: это же простой 
деревенский человек. Он и писал-то с ошибками. Но какая внутренняя глубокая культура 
была у нашего народа!" – сказал Путин. 

"У меня большой круг общения, разные люди есть – и деятели искусства, и ученые, и 
военные. И многие считают даже особой забавой крепкое словцо использовать. А вот у 
простого деревенского человека вот какая была внутренняя культура. Я как-то стал по-
другому относиться и к своей семье, и к себе самому. И начал думать о том, что неплохо 
было бы равняться на все лучшее в истории нашей семьи", – продолжил глава государства... 

Вести 
 

Украинские дроны сбиты над Черным морем вблизи Крыма и над Курской областью 
Силы противовоздушной обороны (ПВО) сбили украинские беспилотники над Черным 

морем вблизи Крыма и над Курской областью, сообщили в Минобороны РФ. 
"Сегодня около 1:00 мск пресечена попытка киевского режима совершить 

террористическую атаку двумя БПЛА самолетного типа по объектам на территории 
Российской Федерации", - говорится в сообщении. 

"Дежурными средствами ПВО украинские беспилотные летательные аппараты были 
уничтожены в воздухе над акваторией Черного моря вблизи Крымского полуострова и над 
территорией Курской области", - заявили в ведомстве. 

INTERFAX.RU 
 

Медведев сообщил о наборе в армию около 280 000 контрактников. Часть из них — 
добровольцы, часть находится в запасе 

Около 280 000 человек с января 2023 г. были приняты на контрактную службу в 
Вооруженные силы России, часть из них является добровольцами, сообщил в ходе 
совещания в Южно-Сахалинске заместитель председателя Совета безопасности Дмитрий 
Медведев. 

Медведев на открытии совещания отметил значимость работы по доукомплектованию 
ВС РФ военнослужащими-контрактниками. 

«По данным Министерства обороны, с 1 января в ряды Вооруженных сил принято на 
контракт порядка 280 000 человек», – сообщил он, уточнив, что часть из них пребывала в 
запасе, а часть является добровольцами. 

Ранее по теме: Минобороны рассказало о правилах предоставления отпусков 
мобилизованным 

На военную службу по контракту за 10 дней июня было принято более 13 500 человек, 
что в 2,1 раза больше, чем за столько же дней мая, говорил ранее заместитель министра 
обороны РФ Николай Панков. По его данным, этот показатель также в 3,1 раза превышает 
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количество принятых на контракт в апреле. Сообщалось, что план набора хорошо 
выполняют в Москве, Севастополе, Чечне, Тыве и других регионах.  

К июлю с начала года в ВС России было принято свыше 185 000 человек, сообщал 
Медведев на совещании по вопросам доукомплектования армии контрактниками. По его 
данным, из этого числа в запасе пребывали около 109 000 человек. Зампред Совбеза тогда 
добавил, что темпы отбора по контракту в июне увеличились до 1400 человек в день. 

В январе министр обороны Сергей Шойгу предлагал увеличить численность армии до 1,5 
млн военнослужащих, в том числе до 695 000 контрактников «для гарантированного решения 
задач по обеспечению военной безопасности» страны. Эти планы планируется реализовать 
до 2026 г. 

В ходе частичной мобилизации, которая была объявлена 21 сентября 2022 г. и 
продолжалась до конца октября, было мобилизовано 318 000 человек вместо 
запланированных изначально 300 000. Отправиться в зону боевых действий захотели 
большое количество добровольцев, объяснял тогда президент России Владимир Путин. 
После этого он сообщил, что в вопросе мобилизации «поставлена точка». 

Ведомости 
 

Составлен рейтинг регионов России по долям расходов жителей на ЖКХ. Самая высокая 
доля расходов на ЖКХ зафиксирована у жителей Магаданской области 

Самая высокая доля затрат на жилищно-коммунальные хозяйство (ЖКХ) в 
потребительских расходах в 2022 году зафиксирована в Магаданской области, на Камчатке и 
Чукотке, самая низкая – в Дагестане, Курской области и Севастополе, свидетельствует 
исследование РИА Новости.  

Согласно исследованию, по итогам 2022 года потребительские расходы российских 
семей выросли на 12,5%. Одной из наиболее значимых статей бюджета граждан России 
является оплата услуг ЖКХ. Доля таких затрат в структуре потребительских расходов в 2022 
году незначительно снизилась. 

Для оценки ситуации в данной сфере эксперты РИА Новости рассчитали долю расходов 
российских семей на ЖКХ в совокупных потребительских расходах в регионах РФ. Расходы 
на ЖКХ для целей исследования включают расходы на жилищно-коммунальные услуги и 
топливо для освещения и отопления жилья. На основании этих данных был составлен 
рейтинг субъектов РФ по доле расходов населения на ЖКХ. 

Результаты исследования свидетельствуют о неравномерности доли затрат на ЖКХ в 
региональном разрезе. 

Значение показателя в субъектах РФ изменяется в диапазоне от 6,2% до 13,7%. По 
мнению экспертов РИА Новости, эти различия обусловлены в основном влиянием следующих 
факторов: уровень совокупных потребительских расходов семей, объем потребления услуг 
ЖКХ, величина тарифов на эти услуги. 

По итогам 2022 года наименьшая доля затрат на ЖКХ снова отмечается в Дагестане. 
Здесь она составляет 6,2%. Также низкие значения фиксируются в Курской области и 
Севастополе. В этих субъектах РФ доля затрат семей на услуги ЖКХ не превышает 7% 
совокупных потребительских расходов. Всего же жители 48 регионов тратят на услуги ЖКХ не 
более 10% своих потребительских расходов, отмечают эксперты.  

Самая большая доля расходов на ЖКХ отмечена в Магаданской области (13,7%), 
Камчатском крае (13,5%) и на Чукотке (13,4%). Всего же свыше 10% своих потребительских 
расходов направляют на оплату услуг ЖКХ жители 37 субъектов РФ. 

Согласно исследованию, в целом по стране доля затрат на услуги ЖКХ в 
потребительских расходах по сравнению с 2021 годом снизилась на 0,4 процентных пункта и 
составила 10%. Сокращение доли произошло в 62 регионах. 

Наиболее существенно она снизилась в Свердловской области (-2,1 пункта), Республике 
Карелия (-1,9 пункта), Кемеровской области (-1,5 пункта), Кировской области (-1,5 пункта) и в 
Архангельской области (-1,4 пункта). 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

В 21 субъекте РФ доля расходов на ЖКХ увеличилась. Самый существенный рост доли 
произошел в Ямало-Ненецком автономном округе (+1,6 пункта), Калужской области (+1,4 
пункта), Ингушетии (+1,2 пункта), Белгородской области (+1,2 пункта) и в Чукотском 
автономном округе (+1,1 пункта). 

В Москве и Сахалинской области доля затрат на ЖКУ по сравнению с 2021 годом не 
изменилась. 

Наиболее значительные затраты по итогам 2022 года были в Москве — средняя семья 
здесь платила за услуги ЖКХ почти 10 тысяч рублей в месяц. Свыше 8 тысяч рублей в месяц 
расходовали на ЖКХ также в Магаданской области, Камчатском крае, Ямало-Ненецком 
автономном округе, Чукотском автономном округе и Якутии. 

Как показывает рейтинг, наименьший объем денежных средств на услуги ЖКХ тратят 
жители Калмыкии, Брянской области и Курской областей, Чувашии. Расходы средней семьи в 
данных субъектах РФ составляли менее 3,2 тысячи рублей в месяц. 

Эксперты отмечают, что в текущем году повышения тарифов на ЖКУ в России не 
запланировано, и предполагают, что при сохранении роста совокупных потребительских 
расходов доля расходов населения на ЖКУ в 2023 году может снизиться. 

ПРАЙМ 
 

Свобода вывоза капитала оказалась важнее новых пенсионных накоплений 
Система добровольных пенсионных накоплений, над которой пять лет трудились 

чиновники ЦБ и Минфина, так и не заработает – причем даже при существенных бюджетных 
стимулах и налоговых льготах. Причина невозможности накоплений в рублях – это 
периодическая девальвация, относительно высокая инфляция, а также экономическая 
неопределенность. При этом Центробанк признает, что сам играет важную роль в создании 
высокой волатильности в нашей стране. Так почему же ЦБ одной рукой борется с инфляцией 
и выстраивает накопительные конструкции, а другой рукой – девальвирует рубль, ускоряет 
рост цен и делает невозможными рублевые накопления? Одно из объяснений этого 
парадокса – в реальной системе приоритетов российского ЦБ. В этой системе ценностей на 
первом месте стоит вывоз капитала из страны, а инфляция, стабильность валютного курса 
или возможность накоплений в рублях находятся в списке приоритетов гораздо ниже. 

Возможность долгосрочных сбережений в рублях – это не просто дополнительный 
сервис для будущих пенсионеров. Доходность долгосрочных рублевых накоплений – это 
ключевой индикатор качества финансовой политики в стране. Если в рублях можно сберегать 
на горизонте десятилетий, то рубль – это настоящие деньги, которые выполняют 
необходимую функцию сохранения ценности. А если попытка долгосрочных накоплений в 
рублях приводит к гарантированным убыткам, то рубль – это не вполне деньги. И если 
долгосрочное накопление в рублях сегодня считается алогичным поведением, то рубль пока 
еще не обладает всеми признаками настоящих денег. И от рублевых накоплений по 
возможности лучше избавиться. 

Попытки создать в России возможность для долгосрочных накоплений иллюстрируют 
инициативы Минфина и ЦБ последних пяти лет. С 2018 года чиновники финансового блока 
пытались сделать невозможное – заставить граждан расстаться с сегодняшними живыми 
деньгами под обещания негосударственных пенсионных фондов вернуть все вложенные 
деньги через 15 или через 30 лет. Первоначальные попытки правительства отнимать живые 
деньги у граждан по умолчанию и без их явно выраженного согласия поддержки в Кремле не 
получили. Поэтому сегодня конструкция добровольной системы долгосрочных сбережений 
основана на бюджетных доплатах и налоговых льготах. Но даже при обещанном 
стопроцентном государственном софинансировании сегодня мало кто такой схемой 
заинтересуется. 

«Вот программа долгосрочных сбережений. Вряд ли сегодня без некоего мягкого 
побуждения к вступлению в эту систему в целях защиты интересов как минимум работников 
предприятий она получит суперширокое распространение», – сформулировал в конце 
прошлой недели первый зампред Банка России Владимир Чистюхин. При этом он признал 
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крайне противоречивые действия ЦБ, который одной рукой строит систему долгосрочных 
инвестиций, а другой рукой – ее разрушает. 

Описание этих парадоксальных действий выглядит следующим образом. «Мы 
действительно в последнее время приняли несколько значимых решений, которые, с нашей 
точки зрения, могут помочь нарастить в первую очередь долгосрочные инвестиции через 
использование рынка капитала. Но одновременно с этим у меня есть внутреннее ощущение, 
что мы пошли на несколько компромиссов, которые могут эту реформу в определенной 
степени затормозить», – рассказал первый заместитель Эльвиры Набиуллиной на 
конференции «10 лет мегарегулятору: вчера, сегодня, завтра» (см. «НГ» от 31.08.23). 

При этом Владимир Чистюхин не стал перекладывать ответственность за те самые 
«компромиссы» на правительство, экспортеров, импортеров или политические власти. «У 
Центробанка много возможностей, и мы точно не можем снять с себя ответственность», – 
заявил первый зампред ЦБ. 

Но если руководство ЦБ не перекладывает вину за нынешний валютный кризис на 
экспортеров, импортеров и правительство, то как объяснить логику наших финансовых 
властей? Почему они декларируют борьбу с инфляцией и одновременно допускают 
неуправляемую девальвацию рубля, которая, естественно, и спровоцирует ускорение роста 
цен? 

Ответ на эти вопросы дает описание споров между ЦБ и правительством о 
необходимости ограничений вывоза капитала из России и о необходимости введения режима 
возврата валютной выручки. Разногласия между Минфином и ЦБ агентство Bloomberg 
характеризует как «затяжной раскол». 

«Валютные ограничения не должны создавать трудностей для наших хозяйствующих 
субъектов. Отток капитала – это предпочтение твердой валюте», – пересказывает Bloomberg 
принципы председателя ЦБ РФ Эльвиры Набиуллиной. 

Позиции Минфина и ЦБ столкнулись в середине августа на серии совещаний, где 
обсуждались возможные меры воздействия на валютный рынок через регулирование 
экспортной выручки, напоминает Интерфакс. Министерство, традиционно поддерживавшее в 
последние годы либерализацию валютного регулирования и отмену множества 
«исторических» требований, на фоне падения курса рубля призвало принять меры в 
отношении компаний-экспортеров. Но эта линия не была принята, напоминает агентство. 
«Минфин исторически всегда был против (требований к компаниям в части валютного 
регулирования), но в данной ситуации действительно позиция наша была – вернуть те 
ограничения, которые были «отвинчены» как раз практически ровно год назад, – сказал в 
конце прошлой недели замминистра финансов Алексей Моисеев. – Но, как вы знаете, 
позиция не была поддержана». 

Таким образом, чиновники ЦБ в середине августа прекрасно понимали, что доллар 
подорожает выше 100 руб. и что все их «инфляционные таргеты» или «долгосрочные 
инвестиции» будут просто перечеркнуты. Но смело пожертвовали этими приоритетами не 
первого порядка ради главной цели – сохранения вывоза капиталов из России. Риторика ЦБ 
при этом применяется самая разнообразная – от принципа свободы выбора валюты до 
неспособности контролировать валютные потоки. Однако на фоне прошлогоднего опыта 
стабилизации курса эти сегодняшние аргументы выглядят не сильно впечатляющими. 

«То, что касается введения мер валютного контроля, они действительно сыграли свою 
роль весной прошлого года, но в сочетании с другими мерами, в том числе с повышением 
ключевой ставки, именно как краткосрочные меры. На мой взгляд, мера по возврату 
обязательной продажи валютной выручки может не дать того эффекта, который ждут от нее. 
Значительную часть экспортной выручки наши экспортеры получают в рублях. Второе: если 
какую-то часть валютной выручки экспортер продает, он имеет возможность ее завтра 
выкупить. То есть у нас увеличивается оборот валютного рынка, но не меняется баланс 
спроса и предложения», – рассказывает Набиуллина. «То же самое касается и репатриации 
валютной выручки. Потому что от того, что валютные счета переводятся в российскую 
юрисдикцию, тоже остаются в валюте средства, от этого не меняется баланс спроса и 
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предложения на валюту», – сказала Набиуллина. По мнению ЦБ, «основное – это 
повышение привлекательности рублей». 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Развязка уже скоро. Почему Путин и Си Цзиньпин не едут на G20. 

Очень многие думают, что нынешняя ситуация в мире может разрешиться при помощи 
каких-то переговоров и встреч. И здесь налицо полное непонимание причин происходящих 
событий. А все предельно просто. Нынешнее развитие мира зашло в тупик. Те, кто 
фактически правил миром ослабли, по разным причинам, а те, кто был слаб постепенно 
окрепли. В таких условиях то устройство мира, которое было раньше невозможно в принципе. 
Это противостояние обязательно закончится изменением мироустройства. 

Но вот каким это изменение будет, зависит от того, кто окажется сильнее. Если Запад 
победит, то мы увидим еще намного более жесткую модель его гегемонии. Это будет даже не 
гегемония, а скорее тирания, основанная на полном подчинении всего и вся. Таким образом 
Запад хочет себе выиграть еще хоть немного времени, хотя это в любом случае будет 
попыткой "надышаться перед смертью". 

В случае победы, так называемого "глобального Юга", а фактически России и Китая, мы 
увидим модель многополярного мира. А если более точно, модель "макрорегионов" в каждом 
из которых будут свои лидеры, но при этом общий курс развития будет от подавления других, 
как это делает сейчас Запад, к сотрудничеству на взаимовыгодных условиях. 

Третьего варианта нет в принципе. И легко понять, что второй вариант смертелен для 
Запада, а первый для России и Китая. Вот только ставка для игроков разная. Если для 
Запада она заключается в существенном уменьшении их богатства и статуса, то для Китая и 
России, фактически стоит выбор между свободой и рабством. 

Кроме этого, лидеры наших стран прекрасно понимают, что только вместе они смогут 
не только противостоять Западу, но и одержать победу. Не надо себя обманывать, все эти 
позитивные сдвиги в сторону многополярности, исключительно опираются на тандем России 
и Китая. Без них в мире нет силы, способной противостоять коллективному Западу. 

Одна из причин, пусть и не главная, в том, что Путин и Си Цзиньпин не собираются 
присутствовать на саммите G20, как раз состоит в том, что в реальности нет никакого G20, а 
есть чёткое противостояние между Западом и Россией и Китаем и все остальные участники, 
это просто фон. 

От любых саммитов смысл бывает только тогда, когда на них собираются 
представители, работающие над общей целью. А какой смысл участия в нынешнем сборище, 
если мир явно поделен на два лагеря и цели у этих лагерей противоположные. 

Не стоит и переживать, что без присутствия Китая и России, Запад сможет кого-то там 
перетянуть на свою сторону, как пишут некоторые. Там просто некого перетягивать. Смысл 
позиции нейтральных стран, это получать выгоду как раз из своего нейтрального статуса. Что 
сейчас мы и видим в реальности. 

Кроме этого, даже с точки зрения обсуждения противоречий между КЗ и Китаем и 
Россией, там просто не с кем говорить. И дело не только в том, что дедушка Байден живет в 
своей реальности и любые разговоры с ним бесполезны. Главное, что это явно не тот 
человек, который будет править США в ближайшие годы. А разговаривать всегда нужно с тем, 
кто реально имеет власть и будет её иметь ближайшие годы. В этом плане общение с 
Байденом не нужно ни Путину ни Си Цзиньпину. 
 Но при этом стоит задуматься над тем, почему при этом лидеры России и Китая, 
запланировали скорую личную встречу. И тут есть два аспекта. Если речь идет о приезде 
Путина на саммит "Один пояс один путь" который состоится в октябре, то это в принципе 
будет плановый визит. О нём стороны договорились еще в марте, во время приезда 
товарищи Си в Россию. 
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Это будет говорить, что намеченные при той встречи планы в целом выполняются 
и никакой корректировки и оперативного вмешательства не требуют. В принципе, если 
посмотреть на этот период, так оно и есть. 
 Но вот если Путин поедет в Китай уже в ближайшие дни, не дожидаясь октябрьского 
саммита, то значит возникла необходимость в дополнительных договоренностях и 
совместной реакции на будущие события. Это лучше всего покажет, что эти события начнутся 
уже совсем скоро. Так как в противном случае, не было бы смысла не дожидаться октября. 

Но существует вероятность того, что наши лидеры встречаются не потому, что 
появились какие-то новые проблемы с Западом, которые требуют корректировки совместных 
действий. Может как раз наоборот. Намеченный ими в марте план досрочно выполнен и 
теперь пришла пора обговорить новый план действий и наметить новые цели стоящие перед 
нашими странами. 
 В любом случае до развязки осталось не так много времени. Уже никто не скрывает, 
что предстоящий 2024 год однозначно будет важнейшим в этом историческом 
противостоянии. По этой причине тратить своё время на пустую говорильню в рамках старых 
форматов, типа G20 нет никакого смысла. Время разговоров уже давно прошло. Пришло 
время действий и на своей будущей встрече Путин и Си Цзиньпин план этих действий и 
утвердят. 

Конт 
 
Дорога в Ад. О партии Яблоко и её “немедленном прекращении огня” 

Очередное интервью одного из главных соратников и опорных бойцов основателя и 
бессменного главы партии "Яблоко" Льва Шлосберга очередной бывшей знаменитости из 
числа прогрессивных, либеральных, толерантных в худшем смысле этого слова 
отечественных журналистов, которые все как один невероятно страдают насчёт неверного 
пути, который ведёт в пропасть нашу страну, в которой "Яблоко" на протяжении вот уже более 
трёх десятков лет на глазах теряет популярность и даже самые призрачные перспективы 
прийти к власти. Которой, впрочем, помянутый лидер и отец-основатель - один из трёх, 
притом, что про двух других сейчас мало кто помнит (вождизм у этих ребят лютый - самая, 
что ни на есть тоталитарная секта им позавидует), ни с кем делиться никогда не хотел, не 
умел и не будет. Он сам, к слову, тоже интервью раздаёт, насчёт судьбы России, которой 
явно до крайности озабочен. 

"Яблочников" сейчас в оппозиционных русскоязычных медиа только ленивый во все 
щели не проталкивает. Просто взрыв активности... То ли проект "Навальный" окончательно 
сдулся и спёкся, так что они старательно от него -  конкурента, которого сами же в своё время 
породили, открещиваются, повторяя как мантру, что тот - революционер, а они 
исключительно белые, пушистые и за всё хорошее против всего плохого. То ли Ходорковский 
на них опять решил поставить и денег дать, как это в его биографии уже было на пике 
политического влияния и финансового могущества МБХ, перед самой его посадкой, когда он 
решил прибрать в стране власть к рукам, прикупив оптом парламентариев и превратив 
Россию из президентской республики в парламентскую. Правда, тогда в его планах ещё и 
компартия была, а сейчас это явно не так неактуально. 

Просматриваешь весь этот информационный мусор - по диагонали, не пытаясь 
вчитываться, поскольку заранее понятно, что смысла там будет немного: чертовски утомили, 
повторяя столько лет подряд одни и те же сказки. Пытаешься понять, чего эти люди хотят 
добиться сегодня и на что они намерены ставить в борьбе за власть, которую ведут (2024 год 
на дворе - скоро выборная страда). Отбрасываешь типовые рассказы про коррупцию, которая 
сейчас у нас велика и повсеместна, а при них её не будет (нашли чем удивить и во что 
пытаться заставить избирателя поверить!). Делаешь себе зарубку на память насчёт цифр: 
сейчас они со своей повесткой могут рассчитывать максимум на миллион голосов, а им, 
чтобы влиять на власть, по их расчётам нужно 20% избирателей. То есть ВСЕ, кто не за 
Путина, рейтинг которого устойчиво держится примерно на уровне 80%. Вообще все. Что в 
принципе невозможно даже теоретически, но цель их именно такова. 
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Что до их позитива... Мир. Немедленный, прямо по Ленину: без аннексий и контрибуций 
- можно ПОТОМ с референдумом под контролем ООН. Ага-ага. Видели мы ИХ референдумы! 
Много где в мире видели. НЕМЕДЛЕННОЕ прекращение огня на Украине, о котором нам и 
Генсек ООН талдычит, и Папа Римский, и европейцы из тех, кто поумнее и похитрее, уже 
сообразившие, что ничем хорошим для Киева "контрнаступ" ВСУ не закончится, с отдельно 
взятыми африканцами, по странному совпадению именно теми, кто плотно ориентируется на 
Францию, Британию и США. И тут можно было бы списать всё на львовское происхождение 
Явлинского лично, но ситуация далеко не так проста. Запад кровно заинтересован сейчас в 
этом самом НЕМЕДЛЕННОМ прекращении огня, чтобы дать Киеву передышку, подготовить и 
вооружить новых смертников, которые погибнут в войне с Россией, пытаясь истощить её 
военный потенциал и дать НАТО возможность опробовать новые способы ведения боёв 
против российской армии. Вот и вся логика. 

Расчёт "яблочников" в продвижении этой повестки на то, что избиратель круглый дурак, 
который реагирует не столько на реальное положение дел, которое всегда неоптимистично, 
до крайности безрадостно в части благостных перспектив и никого не может привести в 
экстатический восторг, а на пустопорожние обещания. Что ему при этом обещают - рай с 
гуриями; честное, дешёвое, порядочное и эффективное правительство; вечную жизнь и мир 
во всём мире или чечевичную похлёбку, демократию и права человека, всё равно. Он верить 
кому-то хочет до самозабвения. Ну, "Яблоко" ему и говорит: мне верь, меня поддержи - даже 
можешь в партии не состоять, только поддержи, и будет тебе хорошо. Ему же не говорят, что 
никакого мира не будет, как его нет у израильтян с палестинцами через 30 лет после 
"Соглашений Осло" и он открывает себе и стране дорогу в ад. И что теракты будут идти, а от 
них все будут открещиваться тоже не говорят. 

Ему не говорят, что в итоге богатые станут ещё богаче, чем сегодня, а все остальные 
разорятся вконец. Что в итоге страны у него не будет, как не стало её после авантюры ГКЧП у 
всего советского народа. Не говорят, в чью пользу, помимо собственных карманов и амбиций, 
работает вся эта чёртова "партия мира", в которой видную роль играют отставные генералы-
"разоруженцы" и академики, бывшие и нынешние политики и чиновники, дипломаты и 
директора институтов и из числа "яблочников". Ему говорят красивые, ничего не значащие 
фразы, отлично работающие в кругу интернетных хомячков, пожизненно зависших на 
оппозиционных сайтах, которые ведут люди, жаждущие одного: прийти или вернуться у 
власти. Верить в это после всего того, к чему точно такие же лозунги точно таких же 
беспринципных и ни на что в реальной жизни кроме болтовни, воровства, вранья и точного 
соблюдения демократических процедур людей привели страну - себя не уважать. Хорошо 
хоть, что им мало кто верит... 

ТГ-Армагеддоныч 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.09.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 96,34 ▲ 0, 01 

EUR 104,61 ▼ 0, 33 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


